

• ENTRE
COLEGASPor **Horacio
Vives Segl**

Balance 2021: lo nacional

hvives@itam.mx

Como suelo hacer en este espacio con el cambio de año, dedico las colaboraciones de esta época para presentar un balance de los que, a mi juicio, fueron los sucesos más importantes, tanto en el ámbito nacional como en el internacional, en el año que está por terminar. En esta entrega, lo más relevante que ocurrió en el país.

Sin duda alguna, lo más importante —al igual que en 2020 y lo mismo globalmente— sigue siendo la pandemia del Covid-19. Un año marcado por dos olas que han dejado en el país, hasta el momento, 300 mil fallecimientos, según cifras oficiales (subestimadas, claro está). Como aspecto positivo, habrá que señalar la vacunación masiva, aunque evidentemente se pudo haber hecho más para mejorar la logística y las tasas de vacunación (como permitir que los gobiernos locales, el sector privado y las farmacias pudieran multiplicar los puntos de vacunación). En el rubro salud, también fueron notorias las protestas de los familiares de niños con cáncer, así como los ataques que recibieron del lado del poder.

Se celebraron las más grandes elecciones en la historia del país. Morena y aliados avanzaron en los gobiernos locales, aunque retrocedieron en la Cámara de Diputados, y en la Ciudad de México recibieron una paliza electoral. El INE y los organismos públicos locales organizaron, en medio de la pandemia, unas elecciones ejemplares, así como la primera desangelada consulta popular, que prácticamente no interesó a nadie.

No sabemos cuántos momentos icónicos más nos “regale” el Gobierno en lo que queda del año, pero sin duda, en 2021 quedarán al menos dos muy desafortunados retratos para la historia: las lamentables y poderosas imágenes de la barda montada alrededor de Palacio Nacional y las proyecciones sobre su fachada, en el marco de las protestas feministas del 8 de marzo, y el trágico accidente de la llamada “Línea Dorada” del Metro de la capital, el 3 de mayo, sin

que hasta el día de hoy se tenga claridad sobre los responsables de la tragedia. Y ya que estamos en el rubro de las negligencias y tragedias, hay que señalar la reciente volcadura del tráiler en Chiapas que costó la vida de —hasta ahora— 57 migrantes, en el marco de otro de los temas que sellaron el año: el dramático incremento de la migración, agravado por la ausencia de recursos y políticas públicas para atenderla y contenerla.

Otro año de malos resultados en seguridad pública y economía, así como aumento de la militarización, resaltando el famoso decretazo que busca hacer norma la opacidad en la asignación de contratos y el manejo de recursos de distintas obras públicas. También otro año de ataques a las universidades, la ciencia y la educación, con los lamentables casos paradigmáticos de la persecución al consejo consultivo del Conacyt, las críticas a la UNAM y la intervención al CIDE; lo mismo que la embestida contra los organismos autónomos, particularmente al INE, que ha dado una magistral defensa de su autonomía, ahora que la revocación de mandato programada para dentro de unos meses se encuentra en litigio y el fondo de la controversia sigue aún sin resolverse.

Twitter: @HVivesSegl



Cancelan concierto de fin de año por el alza de infecciones

REDACCIÓN
 @DDMexico

Claudia Sheinbaum Pardo, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, confirmó que se pospuso el concierto de fin de año que se realizaría el 31 de diciembre a las 18:00 en la Glorieta de la Palma sobre Paseo de la Reforma, en el que se presentarían los Ángeles Azules.

La mandataria señaló que debido a la amenaza de la variante ómicron se tomó esta decisión, al tiempo que subrayó que se determinó adelantar el cierre de operaciones de la Verbena Navideña para el 30 de diciembre, y fortalecer así las medidas preventivas en el Zócalo, de tal manera que el 28, 29 y 30 de diciembre el encendido de la luminaria decembrina se llevará a cabo a las 18:20 horas.

Asimismo, pronunció que no se trata de una señal de alarma, sino que es una medida de precaución ante el incremento de contagios por Covid-19.

“Es una cuestión de precaución al ver que hay un incremento de casos, pero no es una alarma, sino una medida para evitar mayor número de contagios”, afirmó y reiteró que no se cerrarán los comercios.

DESCONTENTO POR DENUNCIA CONTRA EL INE

Por otro lado, Sheinbaum Pardo coincidió con el presidente Andrés Manuel López Obrador, de estar en contra de la denuncia penal que interpuso el presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, contra 6 consejeros del INE por promover la suspensión del proceso de revocación de mandato.



➦ En 2019 empezaron los eventos musicales para despedir el año, sin embargo, se han suspendido.



PARA QUE SE LLEVE A CABO LA CONSULTA POPULAR

Suman 47% de firmas aprobadas por el INE

REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO.- Al momento, 1 millón 308 mil 375 de las firmas recibidas para solicitar la consulta de revocación de mandato, han pasado los filtros de validación del Instituto Nacional Electoral (INE), lo que representa el 47.44 por ciento, de las 2 millones 758 mil 227 rúbricas que se requieren para cumplir con el requisito del tres por ciento de apoyo de personas en la Lista Nominal.

En tanto, en 306 mil 153 de los apoyos se han detectado inconsistencias, 258 mil 524 en formato electrónico y 47 mil 629 en papel.

De acuerdo al reporte de avance de firmas captadas en formato físico y a través de la aplicación, el órgano electoral informó que, al corte de este martes, del 1 millón 382 mil 031 rúbricas recibidas mediante la aplicación móvil (APP) "Mi Apoyo", únicamente 1 millón 109 mil 970 firmas cumplen con los requisitos de validez y se encuentran en la Lista Nominal.

DATO



- Se han detectado inconsistencias, 258 mil 524 en formato electrónico





LÍA DESVÍA PECULIO

PRESUPUESTO PARTICIPATIVO PARA VIAJES A XOCHIMILCO

● En la Alcaldía Álvaro Obregón se organizaron excursiones de a 100 mil pesos. "O firmas o firmas" le advirtieron al Comité de Ejecución **8**

POR DESVÍO DE RECURSO PRESUPUESTAL PARTICIPATIVO

DENUNCIAN A LÍA LIMÓN EN LA AO

Se inventa 5 viajes, cada uno de 100 mil pesos a Xochimilco, Las Pirámides y otros tres sitios

SANTIAGO JIMÉNEZ CARDONA
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO.—La alcaldía Álvaro Obregón, cuya titular es la panista Lía Limón García, decidió cambiar unilateralmente el destino de los recursos del Presupuesto Participativo de la Unidad Territorial Tlacoyaque Ampliación 10-220, al modificar la petición ciudadana de una cancha de fútbol, por 5 viajes recreativos, que le costaron a los vecinos 100 mil pesos cada uno.

Por tal razón, la responsable del Comité de Ejecución de dichos recursos en AO, Lidia Her-

nández Montoya anunció que procederá contra Limón García, por el presunto delito de desvío de recursos ante el contralor capitalino, Juan José Serrano, pues nadie le cree que un viaje a Las Pirámides o a Xochimilco cueste 100 mil pesos.

Indignada y preocupada, pues en una reunión con el Director de Participación Ciudadana, Juan Carlos Rocha, uno de los brazos derechos de la alcaldesa, le gritó para intimidarla y obligarla a suscribir los viajes recreativos.

"O firmas, o firmas" me dijo una y otra vez, enfrente de la



promotora de los viajes, quien por cierto también se burló de mí, al proponerle que, por 60 mil pesos, un autobús nos podría llevar a Acapulco.

En entrevista a Diario Basta, la denunciante dijo que en todo momento acudieron, los integrantes del Comité y los de la Comisión de Participación Ciudadana, para intentar buscar alguna salida a la aplicación de recursos.

Sin embargo, no se pudo acordar nada ante la cerrazón del subordinado Rocha y por ende de la propia alcaldesa Lía Limón, quien desde el pasado 27 de octubre conoció personalmente de las quejas del Comité de Ejecución.

Hernández Montoya lamentó que, a pesar de que ningún presupuesto participativo puede aplicarse sin la firma del responsable del Comité de Ejecución, la alcaldía decidiera llevarlo a cabo, pasando por encima de la normatividad correspondiente, aprobada por el Congreso de la Ciudad de México.

En la denuncia, que será presentada en los primeros días de enero del 2022, se presenta “formal denuncia y solicitud de investigación por el probable desvío de recursos públicos, conductas presuntamente atribuibles a la C. Lía Limón García, en su calidad de alcaldesa de Álvaro Obregón y a quienes resulten responsables”.

Cabe señalar que la alcaldesa se ha visto envuelta en escándalos como el intento de despedir a cerca de 750 empleados de “Nómina 8”, acción que no está permitida en la CDMX.

VIAJERA



Pagan del erario medio millón de pesos en viajes



**JUAN JOSÉ SERRANO MENDOZA.
SECRETARIO DE LA CONTRALORÍA
GENERAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO.
PRESENTE.**

Las que suscriben **LIDIA HERNANDEZ MONTOYA** y **MARIA SALOME UBALDO RAMIREZ** por nuestro propio derecho, señalando como domicilio para oír y recibir notificaciones el ubicado en Calle de Nopaiera Numero 30, Colonia Ampliación Tlacoyaque, Código Postal 01858, y en calidad de integrantes de la COPACO de la Unidad Territorial "Tlacoyaque Ampliación Clave 10-220", Alcaldía Álvaro Obregón, Ciudad de México, así como el correo electrónico lidiahemo@gmail.com autorizando para los mismos efectos, ante usted respetuosamente comparecemos y exponemos:

Que por medio del presente escrito, con fundamento en los artículos 113 y 134 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, artículo 34 de la Ley Orgánica de la Administración Pública del Distrito Federal, Artículos 6, 7, 9 fracción III, 10, 54, 68, 69 y 91 de la Ley de Responsabilidades Administrativas de la Ciudad de México, Artículo 212 y 214 del Código Penal Federal y los artículos 90, 91, 93 y demás relativos y aplicables de la Ley de Responsabilidades Administrativas de la Ciudad de México y demás relativos y aplicables de las normas y reglamentos invocados, venimos a promover, formal **DENUNCIA Y SOLICITUD DE INVESTIGACIÓN POR EL PROBABLE**

Copia de la denuncia en poder de Basta



ROZONES

• Choque Senado-Veracruz, sin vuelta atrás

Donde parece que no habrá vuelta de hoja es en la confrontación entre el gobierno de Veracruz y el Senado, o para ser más precisos entre los senadores **Ricardo Monreal** y **Dante Delgado** —este último con el aparato partidista de MC— y el gobernador **Cuitláhuac García**. Y es que, aunque los detalles del conflicto ayer se enfocaron en la decisión de un juez de control de la entidad de vincular a proceso a **José Manuel del Río Virgen**, secretario técnico de la Junta de Coordinación Política de la Cámara alta, la noción que queda en el equipo del zacatecano es la de haber recibido un golpe frontal e injusto, y de ser objeto de una *vendetta*, al no haber testimonios firmes contra el funcionario legislativo. Golpes que desatan guerras sin fecha de terminación, nos comentan.

• Suma reclamos Gutiérrez Luna

Sigue generando críticas la decisión del presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, el morenista **Sergio Gutiérrez Luna**, de denunciar penalmente a los consejeros del INE que votaron por posponer algunas tareas del proceso de revocación de mandato, por carecer de los recursos suficientes para ese fin. Y no sólo son voces de políticos, sino también de académicos con presencia relevante en la opinión pública. Es el caso del prestigiado constitucionalista **Diego Valadés**, para quien “la denuncia penal que presentó contra seis consejeros del INE por las decisiones institucionales que adoptaron, carece de fundamento jurídico, ético y político en un Estado constitucional”. Incluso señala que el legislador “debe una disculpa a la ciudadanía”.

• Apoyo gratificante

Resulta que un joven de nombre **Isaac Joshua López Mejía**, oriundo del municipio de Ometepec, fue detenido hace unas semanas en Acapulco, señalado equivocadamente de haber robado 200 pesos (en el municipio de Ecatepec!, en el Estado de México). El joven ya había sido trasladado a un penal mexiquense y se encontraba con la incertidumbre sobre su proceso legal. Nos cuentan, sin embargo, que al requerirle sus familiares apoyo al senador guerrerense **Manuel Añorve**, este último no lo dudó y decidió ayudar en el caso. Así, luego de que Mejía estuviera 14 días preso, pudo tener un careo con la víctima que lo imputaba. De esa diligencia resultó entonces que se trataba de un homónimo. Y así el joven recuperó la libertad. Recibir o dar ayuda ante una injusticia son de las cosas que aún en estos tiempos pueden resultar gratificantes.

• Respaldos a Sonora

Cuentan que a principios del próximo año el Presidente planea hacer una gira por Sonora para, entre otros temas, tratar el asunto de los homicidios, que se mantienen con altos niveles en aquella entidad. Se trata de un punto relevante para el Gobierno federal y más ahora que gobierna **Alfonso Durazo**, pues además de ser una de las figuras relevantes de la Cuarta Transformación, fue también el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana. Dicen que confían en que con ello, Durazo pueda reportar mejores avances, pues en su informe de los primeros 100 días de mandato, reconoció que el mayor reto sigue siendo la seguridad.



• PRD acelera sus amarres electorales

Será el sábado próximo cuando el PRD, el partido más pequeño de la coalición opositora, pero no por ello irrelevante, tenga ya definido su destino electoral, en términos de coaliciones de cara a las contiendas en cada una de las seis entidades donde se renovará la gubernatura. Nos aseguran que **Ángel Ávila**, representante del sol azteca ante el Instituto Nacional Electoral, ni siquiera cenará en familia este fin de año porque le tocó trabajar para "planchar" la alianza en Hidalgo, de la que se tendrán noticias el 1 de enero próximo. Y es que el siguiente día, el 2 de enero, arrancan las precampañas, por ello el apuro de concluir esos amarres.

• Acertada decisión

Más de uno celebró la decisión de la Jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, de cancelar el concierto de fin de año que se celebraría en avenida Reforma, con la participación del grupo Los Ángeles Azules, ante el avance de contagios por Covid-19, debido a la nueva variante Ómicron. Y aunque la mandataria asegura que la medida sólo es para prevenir, nos hacen ver que una de las ventajas con las que cuenta la Ciudad de México es que más del 50 por ciento de los adultos mayores ya cuenta con su dosis de refuerzo, además que, desde ayer, arrancó la inoculación para personal del sector salud. Pues como dijo la mandataria, no hay que bajar la guardia.

